



Hoy escribe:

LA SILLA

Manuel Baeza



"Viene para Jalisco un 'año bisagra': doce meses que los políticos y funcionarios con aspiraciones dedicarán a armar sus candidaturas electorales para 2027. Este año se caracterizará por el esfuerzo para resaltar ante la opinión pública"

Cabildo dona terreno por unanimidad

Tlajomulco aprueba bachillerato técnico de la UdeG junto a la L4



Página 3

El Cabildo de Tlajomulco aprobó por unanimidad la donación de un terreno a la Universidad de Guadalajara para la construcción de un bachillerato técnico que se ubicará junto a la estación El Cuervo de la Línea 4 del Tren Ligero. El proyecto busca ampliar la oferta de educación media superior y facilitar el acceso de jóvenes de la Zona Sur del Área Metropolitana de Guadalajara, aprovechando un nodo estratégico de movilidad. El nuevo plantel operará bajo un modelo de formación técnica con sistema dual, que permitirá a las y los estudiantes combinar estudios con experiencia laboral, en función de las necesidades productivas del municipio. La sesión contó con la presencia de autoridades universitarias del CUTlajomulco y del Sistema de Educación Media Superior, lo que subraya la coordinación institucional entre el Ayuntamiento y la UdeG para impulsar un modelo educativo vinculado al desarrollo regional y la empleabilidad.



Destaca Jalisco por desempeño económico

Al cierre de 2025, Jalisco se ubicó entre las entidades con mejor desempeño económico del país, al reportar indicadores laborales por encima del promedio nacional. Entre enero y noviembre, el estado generó más de 48 mil empleos formales, cifra que supera ampliamente el promedio nacional en el mismo periodo. En el ámbito del comercio exterior, el estado mantuvo su liderazgo como el estado no fronterizo número uno en exportaciones, al alcanzar un valor de 18 mil 706 millones de dólares. El sector artesanal también registró un año histórico, con apoyos y ventas que superaron los resultados de 2024.

Página 4

Llevan Festival Ilusionante a Pueblos Mágicos

El Festival de Invierno Ilusionante extiende su impacto más allá de la Zona Metropolitana de Guadalajara, pues el Gobierno de Jalisco, a través de la Secretaría de Turismo y en coordinación con la Agencia Estatal de Entretenimiento llevarán una amplia cartelera de espectáculos culturales y

artísticos a Pueblos Mágicos y municipios de la entidad.

La iniciativa busca fortalecer el turismo regional y ofrecer experiencias memorables a habitantes y turistas durante la temporada decembrina. Como parte de la programación se presentarán espectáculos musicales, teatro, circo contemporáneo, come-

dia, videomapping, iluminación y sonido. Los espectáculos recorrerán distintos municipios como Ajijic, Tapalpa, Temaca, Sayula, Mascota, Mazamitla, Lagos de Moreno, San Sebastián del Oeste y Talpa de Allende y Cocula. Además, todos los Pueblos Mágicos de Jalisco contarán con el espectáculo de Nevadas Artificiales.



Página 7

PARABÓLICA

25 aniversario. El CUValles de la UdeG conmemoró su 25 aniversario en un acto que funcionó tanto como ejercicio de memoria institucional como de lectura estratégica sobre el papel de la Universidad de Guadalajara en las regiones. Desde Ameca, el mensaje central fue claro: la descentralización de la educación superior no sólo amplía cobertura, sino que transforma territorios. Así lo planteó la Rectora General **Karla Planter**, al subrayar la evolución del CUValles, que pasó de un solitario predio a un campus consolidado, con infraestructura alineada a criterios de sustentabilidad y una comunidad académica con peso específico en el Sistema Nacional de Investigadoras e Investigadores. Más allá de las cifras, el énfasis estuvo en el impacto regional y en la movilidad social generada a lo largo de estos años. En la misma línea, la Rectora del CUValles, **María Luisa García Bátiz**, apuntó que la conmemoración abre una etapa de reflexión institucional, orientada a medir resultados y a producir conocimiento útil para el desarrollo conjunto de la región Valles y municipios aledaños.

● ● ●

Aprueban decreto de extorsión. Luego de que la presidenta **Claudia Sheinbaum** urgía a las y los gobernadores a que hicieran lo propios en sus congresos locales, en Jalisco quedó aprobado el decreto para armonizar la legislación estatal con la Ley General para Prevenir, Investigar y Sancionar los Delitos en Materia de Extorsión. La reforma contempla cambios al Código Penal del estado y a leyes orgánicas vinculadas a seguridad y procuración de justicia. Se derogaron los artículos 189 y 189 Bis y se incorporó el artículo 193 Bis, que establece penas de tres a ocho años de prisión para agentes del MP y policías que, durante una detención, incurran en actos de intimidación o busquen obtener un beneficio indebido. Además, se prevén sanciones administrativas como destitución, inhabilitación y multas económicas; en caso de uso de violencia, la pena de prisión se incrementará. El dictamen fue aprobado por mayoría.

● ● ●

Sigue la expectativa. En la Mañanera ha sido recurrente la pregunta sobre las farmacéuticas señaladas por incumplir en la entrega de medicamentos. El tema volvió a colocarse ayer sobre la mesa y, aunque la Presidenta **Claudia Sheinbaum** y **Eduardo Clark** ofrecieron detalles del proceso, y reiteraron que las empresas que no cumplieron no volverán a ser contratadas bajo ninguna circunstancia, lo que aún no se transparenta son los nombres. De acuerdo con la Presidenta, será **Raquel Buenrostro**, titular de la Secretaría Anticorrupción y Buen Gobierno, quien en los próximos días dará a conocer qué empresas enfrentan estas sanciones.

MI PECHO NO ES BODEGA



¿OTRO NOMBRE PARA CARRETERA A CHAPALA?

El gobernador del Estado, Pablo Lemus, lanza una propuesta: Cambiarle de nombre a lo que conocemos como Carretera a Chapala, para denominarla ahora "Viaducto al Aeropuerto". No lo está proponiendo directamente, pero en una entrevista se preguntó si no sería conveniente considerar ese cambio. Pero al margen de cómo bautizar a esta importante vía, reiteró que mantendrá su palabra para que las obras de ampliación concluyan en los plazos prometidos, este mismo año, pero además, lanzó un importante adelanto para 2026: Seguir con la repavimentación y ampliación de carriles hasta el entronque con la Carretera a

Ocotlán, en la población de Santa Rosa, para permitir el uso de las nuevas condiciones carreteras a los habitantes de la zona.

¿QUIÉNES GANARON EN EL CONGRESO?

La madrugada del 16 de diciembre se aprobó el presupuesto 2026 para el Estado de Jalisco, a pesar de la oposición de algunos diputados, pero en la misma sesión del pleno, se aprobaron varios nombramientos. Para el órgano interno de Contraloría de la Comisión Estatal de Derechos Humanos, fue aprobada la propuesta del PAN: José Félix Cárdenas; también se votó a favor de una nueva magistrada, propuesta de Morena, Mayra Nayely Cervantes Gutiérrez, y finalmente, después de meses de cuestionamientos y dudas, Jorge Ortiz Ramírez fue electo para un segundo período como titular de la Auditoría Superior del Estado de Jalisco, con el apoyo de prácticamente todos los partidos en el Congreso. Así, cediendo posicio-

nes, se entiende que haya salido adelante el presupuesto. Quien quizás no quedó muy conforme fue la dirigente del PRI Jalisco, Laura Haro Ramírez, que "movió" a Gina Orozco para que fuera la nueva magistrada, pero se impuso la posición de Morena.

SE ANUNCIA ROMPIMIENTO EN MORENA

A quien están confirmando como diputado en proceso de rompimiento con Morena es Alberto Alfaro. Se dice en los pasillos del Congreso que después de haberse opuesto a la ratificación de Jorge Ortiz en la Auditoría, tuvo que aceptar la negociación que hizo su coordinador, Miguel de la Rosa, y como respuesta se ausentó de la sesión extraordinaria. Fue el único de los 38 diputados que no estuvo presente. Su enojo fue tal que nuevamente amenaza con irse de Morena y está tocando la puerta en la fracción del Partido Verde, donde ya se refugió la también ex morenista Brenda Guadalupe Carrera. Que él quiera irse no es novedad, la pregunta es: ¿Lo aceptarían los verdes?

AL BUEN ENTENDEDOR



Jonás



La operación de la Línea 4

Apenas en el segundo día de operaciones de la Línea 4 del Tren Ligero, se hicieron ver ya las dos posturas dominantes: Primero, la satisfacción de quienes ven cómo se reducen los tiempos de traslado, y también, los primeros reclamos por la falta de algunos servicios, particularmente en la operación para los usuarios.

El nuevo sistema de transporte masivo es el resultado de una larga gestión que tomó más de 15 años, que está costando hasta 20 mil millones de pesos, y que como se ha señalado, beneficiará a diario

a poco más de 106 mil personas en una primera etapa de uso.

Lo celebran las autoridades del Estado y particularmente las autoridades del municipio de Tlajomulco, donde este sistema de transporte masivo había sido proyectado desde la primera década de este siglo.

Y con las dos primeras jornadas de actividad, los usuarios ya han señalado algunas carencias: Los elevadores de acceso no están funcionando; no se han instalado semáforos peatonales para acceder a las estaciones, particularmente las que están en zonas aisladas, y se echa de menos también que haya más infraestructura peatonal como puentes de acceso.

Además, está por probarse la eficiencia de las rutas alimentadoras que son fundamentales para el buen funcionamiento de la línea cuatro, en tanto que es un servicio para miles de personas, no solamente en la cabecera de Tlajomulco, sino en todas las colonias por

donde atraviesa esta nueva línea del Tren Ligero.

Tomar posición para calificar en contra al nuevo sistema sería prematuro y erróneo. Ignorar las primeras quejas que se están presentando en un periodo de prueba que además, es una invitación a todos los posibles usuarios para que acudan a la Línea 4 y la utilicen gratuitamente, también sería un equívoco.

Las autoridades estatales, tanto del Sistema del Tren Eléctrico Urbano como de la Secretaría de Infraestructura y Obra Pública, igual que el gobierno municipal, deben tomar nota inmediata de lo que están señalando los ciudadanos.

En poco tiempo, deben habilitarse todos los servicios que se reportan como faltantes y poner a operar al 100% la nueva oportunidad para miles de personas en Tlajomulco y el Sur de la ciudad.

Y no hay que olvidar que también están a la espera nuevas estaciones que alcanzarán hasta San Pedro Tlaquepaque. Con calma, que se lleva prisa.



Antena Noticias

Contacto:

33-14-17-89-78

adrianaromogarcia@gmail.com

www.antenanoticias.com.mx



Por unanimidad en Cabildo

Tlajomulco dona terreno a la UdeG para bachillerato técnico

Con el voto unánime de todas las fuerzas políticas representadas en el Ayuntamiento, el Cabildo de Tlajomulco aprobó la donación de un terreno a la Universidad de Guadalajara para la construcción de un bachillerato técnico que se ubicará en las inmediaciones de la estación El Cuervo de la Línea 4 del Tren Ligero, una decisión orientada a ampliar la oferta educativa y mejorar el acceso de jóvenes de la zona sur del Área Metropolitana de Guadalajara.

El nuevo plantel de educación media superior operará bajo un modelo de formación técnica con sistema dual, lo que permitirá a las y los estudiantes combinar su preparación académica con experiencia laboral, en congruencia con las necesidades productivas y de desarrollo del municipio. Durante la sesión, se destacó que esta modalidad busca fortalecer los perfiles técnicos que demanda el entorno económico local.

“Me da mucho gusto que vaya a ser un bachillerato técnico, que tendrá caracte-

rísticas muy especiales para seguir formando a nuestras y nuestros jóvenes en las distintas demandas, planteamientos y perfiles que necesitamos en nuestro municipio. Contará con este sistema dual para que puedan estar trabajando y, al mismo tiempo, estudiando, y que el trabajo sirva también como calificación para las y los estudiantes. Sin duda alguna, será una oferta más para todas nuestras generaciones. Por eso, un reconocimiento a nuestra Alma Mater; decirles que aquí vamos a seguir sumando esfuerzos, echándole todas las ganas para que este bachillerato técnico pronto pueda quedar”, destacó.

A la sesión acudieron autoridades universitarias, entre ellas el rector de CUTlajomulco, Guillermo Gómez Mata; el vicerrector Raúl Solís; la directora general del Sistema de Educación Media Superior de la Universidad de Guadalajara, Margarita Hernández, y el secretario general de la Udg, César Barba Delgadillo, quienes atestiguaron la aprobación del acuerdo.



En el mismo ejercicio democrático, el Cabildo avaló por unanimidad el Presupuesto de Egresos para el Ejercicio Fiscal 2026, considerado un instrumento clave para consolidar la estabilidad financiera del municipio y dar continuidad a una inversión histórica en obra

pública, seguridad y programas sociales. El presupuesto aprobado asciende a 5 mil 8 millones de pesos, lo que permitirá fortalecer la planeación financiera y ampliar la capacidad de respuesta del gobierno municipal ante las principales demandas de la población.

Del total de los recursos, el 51 por ciento corresponde a ingresos propios, lo que refrenda una política de responsabilidad financiera orientada a reducir la dependencia de recursos estatales y federales, además de fortalecer la autonomía del municipio. Uno de los ejes centrales del presupuesto es la inversión pública, que representa el 19 por ciento del total, con una asignación inicial de 953 millones 875 mil 312 pesos destinados tanto a obras multianuales como a nuevos proyectos.

“Hoy es un día importante, muy importante para nuestro municipio. Primero, aprobamos ya el Presupuesto 2026, un presupuesto con un alto sentido de responsabilidad, compromiso, inclusión y equidad, justicia social para nuestras y nuestros ciudadanos. Son más

de 5 mil millones de pesos, de los cuales podremos invertir cerca del 20 por ciento nuevamente en gasto social, con una distribución equitativa en las distintas zonas y otro presupuesto histórico para infraestructura y obra pública que llegará casi a mil millones de pesos”, destacó el alcalde.

En materia de servicios públicos y seguridad, el presupuesto contempla más de 20 millones de pesos para la renovación e instalación de luminarias LED, así como recursos para la recolección de basura y el mantenimiento de vialidades. Asimismo, se destinarán más de 200 millones de pesos al fortalecimiento de la seguridad pública, especialmente para el equipamiento, mantenimiento y construcción de infraestructura del C5. El Cabildo refrendó además su compromiso social al mantener los recursos destinados a programas sociales, proponer un nuevo apoyo para productores apícolas e incrementar en 5 por ciento el presupuesto de los organismos públicos descentralizados del municipio.



Gracias a estrategia

Jalisco cierra el año con desempeño económico por encima del promedio nacional

Al cierre de 2025, Jalisco se consolidó como una de las entidades con mejor desempeño económico del país, al registrar indicadores por encima del promedio nacional, resultado de la estrategia implementada por el Gobierno del Estado a través de la Secretaría de Desarrollo Económico (SEDECO). De acuerdo con cifras oficiales, entre enero y noviembre la entidad generó 48 mil 058 empleos formales, más del doble del promedio nacional, que se ubicó en 18 mil 730 puestos de trabajo.

Durante el mismo periodo, la tasa de desempleo en Jalisco se colocó en 2.5 por ciento, por debajo del 2.9 por ciento nacional, mientras que la informalidad laboral cerró en 46.9 por ciento, frente al 55.41 por ciento registrado a nivel país, lo que refleja una mejora sostenida en las condiciones del mercado laboral estatal.

“A pesar de los retos globales, este año nos enfocamos en construir cimientos; cimientos que



hoy ya están dando resultados y que seguiremos viendo a mediano plazo. Este año buscamos implementar una política integral a través de cinco ejes para hacer de Jalisco un estado más amigable, competitivo, atractivo, global y equilibrado, con el objetivo de apoyar a los negocios locales y promover el empleo en el estado”, mencionó Cindy Blanco Ochoa, secretaria de Desarrollo Económico.

En el ámbito del comercio exterior, Jalisco mantuvo su liderazgo como el estado no fronterizo número uno en exportaciones, al alcanzar un valor de 18 mil 706 millones de dólares. En materia de atracción de capitales, la entidad sumó 902 millones de dólares en Inversión Extranjera Directa, lo que le permitió avanzar de la novena a la octava posición nacional, además de registrar un incremento de 81 por ciento

en nuevas inversiones durante el tercer trimestre del año.

Entre los anuncios relevantes de 2025 destaca la creación del primer Parque Estatal de Diseño de Semiconductores en Latinoamérica, que se ubicará en el Cinvestav e integrará el proyecto Kutsari, con el objetivo de posicionar a Jalisco como un referente en innovación tecnológica y manufactura avanzada.

Durante el año, la SEDECO destinó 162.5 millones de pesos en incentivos económicos que beneficiaron a 600 empresas, de las cuales 51 por ciento se localizan en municipios del interior del estado y 47 por ciento son lideradas por mujeres. Estos apoyos contribuyeron a la generación de más de 13 mil nuevos empleos formales. Asimismo, se pusieron en marcha programas de aceleración empresarial, entre ellos una estrategia dirigida a municipios y otra enfocada en pequeñas y medianas empresas, que permitió fortalecer su encadenamiento productivo con grandes compañías.

Como parte del impulso a la internacionalización, se implementó el programa Impulso Jalisco Exporta, en alianza con el ITESO, mediante el cual se fortalecieron las capacidades exportadoras de empresas de sectores como la agroindustria, farmacéutico, tecnologías de la información y manufactura. Adicionalmente, en coordinación con el sector privado y académico, se presentó un documento con más de 230 propuestas técnicas que definen la postura de Jalisco rumbo a la revisión del T-MEC.

En materia de fortalecimiento empresarial, se realizaron más de mil 700 autodiagnósticos, mil 630 capacitaciones y se preparó a 240 empresas en el uso de inteligencia artificial. En paralelo, la digitalización de 50 trámites estatales permitió reducir los tiempos de atención de 12 a cinco días. El sector artesanal también registró un año histórico, con apoyos y ventas que superaron los resultados de 2024.

Por 182 mil millones de pesos

Aprueban diputados Paquete Económico 2026

El Congreso del Estado de Jalisco aprobó, en lo general, el Paquete Económico 2026 presentado por el Gobierno del estado, que contempla la Ley de Ingresos y el Presupuesto de Egresos por un monto de 182 mil 692 millones de pesos. La iniciativa recibió el respaldo de las bancadas de Movimiento Ciudadano, Hagamos, PAN, PRI, PVEM y un legislador del PT, mientras que Morena, Futuro, un diputado del PT y un legislador sin partido votaron en contra. Este paquete busca garantizar finanzas públicas responsables y fortalecer los programas estratégicos alineados al Plan Estatal de Desarrollo y Gobernanza 2024-2030, con visión a 2050.

Entre los ajustes más relevantes se encuentra la ampliación del techo de ingresos por mil 143 millones de pesos, lo que permitirá actualizar el gasto público y asegurar recursos suficientes para proyectos prioritarios. La Ley de Ingresos mantiene la veri-

ficación vehicular gratuita mediante el pago de mil pesos por refrendo y establece que la sustitución de placas tendrá un costo superior a 2 mil 500 pesos, con prórroga gratuita de enero a marzo de 2026 si el refrendo se pagó en 2025. Además, se aprobó un descuento de 5 por ciento para el refrendo en línea durante enero y febrero, así como hasta 70 por ciento en la adquisición de vehículos usados, mientras que el refrendo de motocicletas será de 600 pesos para cubrir incidencias viales asociadas a este transporte.

El Presupuesto de Egresos 2026 se orienta al desarrollo integral de Jalisco a través de cinco ejes estratégicos: seguridad, crecimiento económico, desarrollo social, cuidado del medio ambiente y transparencia gubernamental. En seguridad, se asignarán 14 mil 304 millones de pesos, un incremento de 16 por ciento respecto a 2025, con énfasis en la construcción y

equipamiento del nuevo C5, arcos de seguridad en carreteras y mayor tecnología de videovigilancia. Para la búsqueda de personas desaparecidas se destinan más de 2 mil 219 millones de pesos, un aumento superior a 186 por ciento.

En educación se aprobaron 55 mil 933 millones de pesos, con acciones como conectividad satelital en todas las escuelas públicas, instalación de Aulas Google y Aulas de Música, subsidios al transporte y apoyo a escuelas de tiempo completo. Salud contará con 20 mil 961 millones de pesos, destinados a la apertura de hospitales escuela, conclusión de obras hospitalarias, donación de ambulancias y fortalecimiento del Seguro Médico Estilo Jalisco, con atención especial a la salud mental. Infraestructura recibirá 16 mil 684 millones de pesos, transporte 8 mil 752 millones, y desarrollo social 80 mil 292 millones de pe-



sos, con incrementos que van del 6.5 al 22 por ciento según el rubro.

El Paquete Económico 2026 también prevé la expansión del Plan Carretero Estatal, incorporación de nuevas unidades de transporte público, impulso a la movilidad sustentable con MiBici y fortalecimiento de programas sociales como apoyo a personas cuidadoras, estancias in-

fantiles y subsidios al transporte. El Gobierno de Jalisco destacó el papel del Congreso estatal en la construcción de acuerdos y refrendó la disposición de trabajar de manera coordinada con el Poder Legislativo para garantizar finanzas públicas sanas y traducir los recursos aprobados en mejores condiciones de vida para las y los jaliscienses.

Por trayectoria y preparación constante

Guadalajara reconoce a docentes con premio a la excelencia magisterial

El Gobierno de Guadalajara reconoció a 12 docentes de distintos niveles educativos con el Premio a la Excelencia Magisterial "José Vasconcelos", un galardón que distingue la trayectoria, la formación profesional, la preparación constante y el compromiso social de maestras y maestros del sistema educativo, así como de la Normal de Jalisco y de las academias municipales.

Durante la ceremonia, Bernardo Fernández Labastida, jefe de Gabinete del Ayuntamiento y representante de la presidenta municipal, Verónica Delgadillo, subrayó que la labor docente no puede medirse únicamente a través de evaluaciones, sino por su capacidad de transformar el conocimiento en oportunidades y el aprendizaje en una vía real de mejora social. "La excelencia se vive de muchas formas, se vive en la maestra que detecta a tiempo el rezago y



no deja que nadie se quede atrás, se vive en el docente que extiende su jornada para preparar a su grupo, se vive en quien convierte una dificultad en una oportunidad para formar carácter, valores y responsabilidad".

Añadió que este reconocimiento no sólo valora resultados académicos, sino el compromiso con la formación de personas responsables, solidarias y respetuosas. "Este reconocimiento, que incluye

un diploma y un estímulo económico, es también un compromiso del gobierno de Guadalajara para seguir valorando, visibilizando y respaldando la labor docente".

Por su parte, Miguel Ángel Casiñas, director de Educación Municipal, explicó que el premio distingue por primera vez a 12 docentes, con representatividad de todos los niveles de educación básica, educación inicial, preescolar, primaria, secundaria y educación especial, así como de secundarias técnicas y generales de los subsistemas estatal y federal. Agregó que el objetivo es fortalecer el valor de la corresponsabilidad en la formación de ciudadanía responsable.

Carlos Reyes Padilla, director de Capacitación y Academias Municipales, destacó que en esta edición cuatro docentes de las academias municipales recibieron el galardón, como muestra del compromiso del

gobierno con este programa educativo, que actualmente cuenta con 16 academias y cerca de 145 docentes.

Entre las personas galardonadas, María Silvia Sánchez Guerrero, con 27 años de trayectoria en academias municipales, agradeció el reconocimiento a su labor formativa; Marta Susana Guzmán, maestra de preescolar con 31 años de servicio, afirmó que el premio la motiva a seguir adelante. "El que se nos haya hoy hecho un reconocimiento, de verdad es maravilloso, porque nos alienta a seguir adelante con esta profesión que tenemos. Tener en nuestras manos la formación de nuestros niños es un privilegio, pero también es una gran responsabilidad". Edgar Aguilar Palos, docente con 25 años de experiencia, también expresó su agradecimiento al Ayuntamiento por reconocer al magisterio como un pilar en la educación del municipio.

Apoyo a personas en situación vulnerable

Tlaquepaque se une al proyecto de percheros comunitarios

El Gobierno Municipal de San Pedro Tlaquepaque se sumó al proyecto humanista de colocación de percheros comunitarios impulsado por el Colectivo Proa31 "Inspirando Amor al Mundo", iniciativa que desde hace ocho años busca apoyar a quienes más lo necesitan mediante la donación de ropa. Esta propuesta, que ya se ha extendido a los 125 municipios de Jalisco y a

24 estados del país, se consolida como un símbolo de solidaridad y colaboración social.

La participación de Tlaquepaque se materializó con la instalación del primero de los diez percheros donados por el colectivo, ubicado en la Cruz Verde Marcos Montoro. La presidenta municipal, Laura Imelda Pérez Segura, destacó que estas acciones reflejan la voluntad colectiva

y la calidez humana de la sociedad. "Son personas maravillosas que no solo imaginan un mundo mejor, sino que lo construyen con hechos. Este proyecto requiere esfuerzo, organización, disciplina, tiempo y energía. Por ello, mi más sincero reconocimiento al Colectivo Proa31, porque tuvieron la visión, nos involucraron y lograron contagiar a todas y todos de este espíritu solidario", expresó.

La alcaldesa explicó que los percheros, fabricados por el mismo colectivo en Tlaquepaque, serán distribuidos estratégicamente en distintos puntos del municipio, incluyendo instalaciones de Cruz Verde, bases de la policía y los portales de la Presidencia Municipal. Por su parte, Renata Ramírez, representante del Colectivo Proa31, agradeció la disposición del Gobierno Municipal de sumarse a esta iniciativa.



Entrega 400 mil pesos

Guadalajara apoya a Nariz Roja con donativo para mejorar atención a pacientes con cáncer

La Presidenta de Guadalajara, Verónica Delgadillo, entregó un donativo de 400 mil pesos a la asociación civil Nariz Roja, destinado a la adquisición de 22 camas para el albergue "Sergio Gallegos", ubicado en Calle Hospital, con el objetivo de mejorar la atención a niños, niñas y mujeres con cáncer. "En nuestro Gobierno, entre las cosas que hacemos, buscamos impactar la vida de las personas y ayudar a quienes se están haciendo cosas maravillosas", destacó Delgadillo, quien resaltó que la labor de Nariz Roja va más allá de suministrar medicamentos, ayudando también a cubrir necesidades emocionales y ofreciendo un espacio de apoyo y descanso durante los tratamientos.

Delgadillo agradeció al presidente de Nariz Roja, Alejandro Barbosa, por su trabajo en dotar de medicinas, estudios, alimentación y alojamiento

a los pacientes. Barbosa reconoció el respaldo municipal y la aprobación del apoyo por parte de los regidores, y destacó que "para que esos milagros sucedan, tiene que suceder eso generoso y eso fue lo que pasó, por eso que los milagros sí existen, yo lo veo todos los días... esto es gracias a la generosidad, al trabajo de todos los que están en el gobierno de Guadalajara". Maru Castrejón, directora de Nariz Roja, celebró la atención que reciben de autoridades encabezadas por mujeres como Delgadillo y enfatizó que este acompañamiento permite continuar con la operación de albergue, escuela y comedores.

Durante el evento, la señora María, paciente del Instituto Jalisciense de Cancerología originaria de Jiquilpan, Michoacán, agradeció el apoyo recibido durante su estancia en el albergue.

Con pruebas gratuitas

UdeG impulsa detección temprana de ITS y educación sexual entre estudiantes

La Universidad de Guadalajara (UdeG) refuerza su apuesta por la detección temprana de infecciones de transmisión sexual (ITS) mediante la aplicación de pruebas rápidas en ocho centros universitarios metropolitanos, estrategia que permitió identificar nuevos casos entre el estudiantado y evidenciar la necesidad de fortalecer la educación y prevención en salud sexual.

La maestra Ana Victoria Morales Barajas, responsable del Área de Diversidades de la Defensoría de los Derechos Universitarios (DDU), informó que durante el último semestre las Jornadas Itinerantes de Salud Sexual detectaron tres casos positivos de VIH y tres de sífilis en la comunidad universitaria. "Estos nuevos tres casos de VIH ya están en toma de antirretrovirales, acompañados por las organizaciones correspondien-

tes, y las personas con sífilis ya están con tratamiento de antibióticos. Esta jornada ayudó a abrir el panorama y a detectar a nuestros estudiantes antes; si bien es una cuestión que el gobierno tiene que atender, nosotros también podemos traer este tipo de servicios para acompañarlos", explicó.

Durante estas jornadas se realizaron mil 500 pruebas rápidas a 522 personas, entre hombres, mujeres, personas trans y no binarias, en colaboración con Diverso UDG, HF México, la Dirección de Juventudes y la Secretaría de Salud del estado. Además de las pruebas, se entregaron 204 preservativos internos y 3 mil 786 externos, acompañados de materiales educativos para orientar sobre su correcto uso y prevención de enfermedades.

Morales Barajas subrayó que los hallazgos reflejan una

carenza de educación sexual, acentuada por tabúes religiosos y sociales. "Algunos ya tenían el acceso a los preservativos, pero también está este estigma religioso de decir 'No lo usé porque el coito es para tener familia, para la reproducción y no para el disfrute ni el goce'. Incluso, nos hacían preguntas de si se podían usar el condón interno y externo a la vez. Nos pasó, en un centro universitario, que hasta les daba miedo agarrar un preservativo, o que les daba vergüenza", señaló.

Con base en estos resultados, la UdeG proyecta ampliar en 2026 las jornadas itinerantes para ofrecer información educativa y preventiva sobre salud sexual y reproductiva mediante talleres, charlas, conferencias y actividades lúdicas. También se buscará llegar a estudiantes de bachi-



llerato, población vulnerable que requiere autorización de padres o tutores para acceder a estos servicios.

La especialista destacó la importancia de que los jóvenes se realicen pruebas para conocer su estado de salud y

recordó que un diagnóstico de VIH no es mortal, ya que los tratamientos permiten controlar la enfermedad y alcanzar un estado en el que el virus puede ser indetectable e intransmisible, garantizando así una vida plena y segura.

En planteles de educación básica

CUCS impulsa higiene y prevención de salud infantil en Poncitlán

El Centro Universitario de Ciencias de la Salud (CUCS) de la Universidad de Guadalajara (UdeG) emprendió el proyecto "Manos limpias, niñas, niños y adolescentes sanos" en siete escuelas de educación básica de las comunidades de Agua Caliente y Chalpicote, en Poncitlán, beneficiando a más de 650 estudiantes de entre 3 y 13 años. La iniciativa, que comenzó en septiembre, busca fomentar el hábito del lavado de manos como medida preventiva ante enfermedades gastrointestinales y parasitarias.

La doctora Hilda Guadalupe Márquez Villarreal, profesora investigadora del CUCS y co-coordinadora del proyecto, señaló que esta acción da continuidad a estudios iniciados en 2017 en la Ribera de Chapala, donde se documentaron altos índices de enfermedad renal crónica. "Desde una perspectiva social, la higiene no puede entenderse



únicamente como una práctica individual, sino como el resultado de condiciones estructurales, disponibilidad de infraestructura, organización comunitaria y acompañamiento institucional, lo que incrementa la exposición a infecciones gastrointestinales y parasitarias, con impactos en la salud, el estado nutricional y el desarrollo infantil", declaró.

Entre las estrategias imple-

mentadas destacan la instalación de estaciones de lavado de manos –un lavabo por cada 40 estudiantes–, la dotación de insumos como jabón, papel y solución alcohólica, y el acompañamiento de la Secretaría de Salud para atención médica y vigilancia sanitaria. Asimismo, el gobierno municipal de Poncitlán garantizó el suministro de agua en las escuelas, mientras que docentes, estudiantes de maestría en salud pública, investigadores y autoridades sanitarias conformaron una comunidad de aprendizaje activa.

Tras varios meses, la iniciativa avanzó a la fase de entrega de tratamientos desparasitantes a más de 70 familias, con acompañamiento médico para orientar el uso adecuado del medicamento y brindar recomendaciones de prevención. "El proyecto se encuentra en la etapa de análisis de la información, a partir de la cual se están afinando las estrategias de intervención y fortalecimiento de la comunidad de práctica. La UdeG ha iniciado la entrega de tratamientos antiparasitarios a las familias, en coordinación con actores locales del ámbito educativo. Esta acción se inserta como un puente entre el diagnóstico y la enseñanza de higiene de manos, y refleja la articulación entre docencia, investigación y compromiso social", explicó Márquez Villarreal.

El proyecto continuará en 2026 con un enfoque estratégico, integrando a la comunidad como eje central de la investigación. La iniciativa también contempla asegurar la infraestructura escolar necesaria, fortalecer políticas adaptadas a las condiciones de cada plantel y realizar una fase de seguimiento y evaluación para documentar cambios en prácticas, entorno y resultados en salud. "Desde esta perspectiva, el proyecto busca fortalecer la gobernanza local en salud y sentar bases sólidas para el futuro, consolidando al CUCS-UdeG como un actor académico que acompaña, con responsabilidad social y visión de salud pública, procesos comunitarios complejos orientados al bienestar infantil", concluyó Márquez Villarreal.



Hasta 2029

AMG y Barcelona amplían colaboración estratégica

Con el objetivo de consolidar una alianza que ha impulsado proyectos clave en resiliencia y economía circular, el Área Metropolitana de Guadalajara (AMG) y el Área Metropolitana de Barcelona (AMB) firmaron una adenda al convenio de colaboración vigente, extendiendo y fortaleciendo la relación bilateral hasta 2029. La firma estuvo a cargo de Patricia Martínez Barba, Directora General del Imeplan; José Heriberto García Murillo, Alcalde de Ixtlahuacán de los Membrillos y Presidente de la Junta de Coordinación Metropolitana; y Jordi Castellana i Gaminsans, Vicepresidente del Área Internacional y Metrópolis Digital.

La adenda consolida la cooperación en sostenibilidad, innovación y

gobernanza metropolitana, tomando como base experiencias como la plataforma ZOOM Metropolitano y el proyecto Visor Metropolitano del AMG. Martínez Barba destacó que, en coordinación con los municipios del AMG y el Gobierno del Estado, trabajan para facilitar la información territorial en los nueve municipios mediante el Visor Metropolitano. "Estamos en un momento clave. Todos los municipios están actualizando sus planes urbanos y hoy podemos acompañarlos con herramientas tecnológicas para que este proceso se realice en todo el territorio", señaló.

Previo a la firma, se presentó ZOOM Metropolitano, plataforma de datos abiertos del AMG que se ha convertido en referente regional

en transparencia cartográfica, con más de 35 mil visitas hasta la fecha. Oriol Illa i García, Director del Área Internacional y Metrópolis Digital del AMB, afirmó: "Todas las herramientas son increíbles, con un desarrollo muy interesante para aprender nosotros durante esta colaboración".

Asimismo, se expuso el Mapa Único de Inundaciones del Imeplan 2025, que en su primer año en Google Maps registró más de 2.5 millones de vistas y se ha consolidado como una herramienta clave para planificar rutas alternas durante la temporada de lluvias. Jordi Castellana i Gaminsans enfatizó la importancia estratégica de estas soluciones tecnológicas y subrayó que "hoy la ciudadanía ya está digitalizada, quienes debemos

alcanzarla somos las administraciones. La tecnología es solo una parte, lo importante es entender cómo hacer operativas las soluciones que queremos implementar".

A la delegación del AMB se sumaron Andrea Navarro Blanco, Técnica del Servicio de Relaciones Internacionales, y Mirco Schröder, Agregado de Cooperación de la Unión Europea en México. La extensión del convenio reafirma el compromiso de ambos organismos para continuar el intercambio de conocimientos y fortalecer proyectos en gobernanza metropolitana, desarrollo sustentable, ordenamiento territorial, movilidad sostenible, desarrollo económico y social, e internacionalización de los territorios.

Con amplio programa cultural

Celebran la temporada navideña en Pueblos Mágicos y municipios

Con el objetivo de fortalecer el turismo regional y ofrecer experiencias culturales durante la temporada decembrina, el Gobierno de Jalisco, a través de la Secretaría de Turismo y en coordinación con la Agencia Estatal de Entretenimiento, presentó la cartelera del Festival de Invierno Ilusionante 2025, que busca extender su impacto más allá de la Zona Metropolitana de Guadalajara.

Entre los espectáculos destacados se encuentra "Circo Bravísimo, el circo de las 3 campanadas", adaptación del clásico Cuento de Navidad de Charles Dickens que combina circo contemporáneo, comedia, videomapping, iluminación y sonido. Asimismo, la obra familiar de circo-teatro y danza "La piñata que

quería una familia" narrará la historia de una piñata que cobra vida para reunir a la comunidad y recordar el espíritu navideño.

La música y la tradición también tendrán su espacio con el espectáculo navideño de los Hermanos Barba, ganadores del Encuentro del Mariachi y la Charrería, quienes fusionan la esencia del mariachi con el espíritu decembrino. Los espectáculos recorrerán distintos municipios como Ajijic, Tapalpa, Temaca, Sayula, Mascota, Mazamitla, Lagos de Moreno, San Sebastián del Oeste y Talpa de Allende y Cocula.

Los espectáculos familiares incluyen también "Navidad Swing", que combina circo-teatro y danza con un estilo retro inspirado en



los clásicos navideños. Como parte de la programación, del 17 al 31 de diciembre, todos los Pueblos Mágicos de Jalisco ofrecerán el espectáculo de Nevadas Artificiales a las 19:00, 20:00 y 21:00 horas, con

nieve artificial, mini láseres, burbujas y audio profesional, culminando cada función con serpentinas biodegradables, generando experiencias sensoriales y visuales para locales y visitantes.

Por temporada navideña y fin de año

C5 despliega operativo de seguridad en todo el estado

Con el objetivo de fortalecer la protección de la ciudadanía durante la temporada navideña y de fin de año, el Gobierno de Jalisco mantiene activo un operativo especial de seguridad y videovigilancia preventiva a través del C5 Escudo Jalisco, ante el incremento de la movilidad, la concentración de personas y la actividad comercial propia de este periodo.

El operativo estará vigente del 14 de diciembre al 7 de enero de 2026, integra tecnología de vigilancia territorial y monitoreo permanente en zonas de alta afluencia turística, comercial y vial. En este despliegue participan los C5 de Guadalajara y Zapopan, los C4 de San Pedro Tlaquepaque y Tlajomulco de Zúñiga, así como los C2 de Tonalá, El Salto, Juanacatlán y Zapotlanejo, con el establecimiento de un cerco de videovigilancia que fortalece la capacidad de respuesta ante incidentes en todo el estado.

El operativo tendrá cobertura en las 12 regiones operativas de Jalisco y en los Pueblos Mágicos, con especial atención en carreteras federales y estatales que, de acuerdo con datos de años anteriores, registran un tránsito estimado de hasta dos millones de personas con destino a puntos turísticos como Puerto Vallarta, Chapala y la Costalegre.

En el Área Metropolitana de Guadalajara, el dispositivo contempla una presencia estratégica de videovigilancia y coordinación en 85 plazas y centros comerciales, además de zonas de alta concentración de personas. Desde estos puntos se refuerza el monitoreo en corredores comerciales y áreas de alta actividad, como el Mercado de Abastos y la zona de Medrano, abarcando los municipios de Guadalajara, Zapopan, Tlaquepaque, Tonalá, Tlajomulco de Zúñiga y El Salto.

Con-Ciencia

José Francisco Muñoz Valle



quiero

H3N2 “súper gripe” y por qué la prevención sigue siendo clave

En continuidad con la reflexión planteada la semana pasada, vale la pena detenernos —sin estridencias— en lo que hoy se ha denominado la “súper gripe”, asociada al virus de la influenza A (H3N2). No se trata de un fenómeno nuevo ni de un virus desconocido; sin embargo, por su capacidad de transmitirse con rapidez y generar cuadros respiratorios más intensos en ciertos grupos, nos recuerda la importancia de no bajar la guardia. La influenza sigue siendo parte de nuestro entorno estacional y, como tal, exige algo tan sencillo y ponderoso como la vigilancia colectiva y el cuidado mutuo.

Hablar de vigilancia no es hablar de alarma, sino de responsabilidad. Es reconocer los síntomas a tiempo, evi-

tar contagiar a otros cuando estamos enfermos, proteger a quienes sabemos que son más vulnerables y mantener hábitos que aprendimos —y comprobamos— que funcionan. La experiencia reciente nos enseñó que la salud no es un asunto individual, sino profundamente comunitario: Lo que hacemos o dejamos de hacer tiene impacto en los demás.

En ese sentido, la vacunación vuelve a ocupar un lugar central. La vacuna contra la influenza, actualizada cada temporada, protege contra la variante H3N2 subclado K y ha demostrado ser una herramienta eficaz para reducir complicaciones, hospitalizaciones y desenlaces graves. No evita todos los contagios, pero sí modifica de manera sustantiva la evolución de la enfermedad. Por ello, vacunarse ha dejado de ser solo un acto de protección personal y ha transitado a una decisión solidaria, basada en evidencia, que fortalece la respuesta colectiva frente a virus que, inevitablemente, seguirán circulando.

Cuidarnos, mantener la vigilancia genómica y epidemiológica y, sobre todo, vacunarnos, no es un retroceso ni una señal de miedo; es la expresión madura de una sociedad que aprendió que la prevención, cuando se construye en comunidad, sigue siendo la mejor estrategia.

Basta darse una vuelta por cualquier juguetería de la ciudad. Muñecas que antes eran “posibles” ahora se miran como si fueran de museo. Carritos, videojuegos, rompecabezas, pelotas... todo sube. No porque los Reyes se hayan vuelto ambiciosos, sino porque el sistema decidió que la ilusión también paga aranceles.

Y cuando el dinero no alcanza, aparece la creatividad forzada: menos regalos, versiones miniatura o el clásico “luego vemos”. En México llevamos años aprendiendo que la ilusión, como el gasto, también se ajusta.

Pero la cosa no se queda en los juguetes. El aumento de precios se cuela en lo básico, en lo que no admite espera ni sustitución. Ahí están las toallas femeninas. Ese producto indispensable que millones de niñas y adolescentes empiezan a usar desde edades tempranas, todavía rodeado de silencios incómodos, y que depende de insumos como el algodón, hoy más caro. Pero eso parece no incomodar a nadie en las mesas donde se toman decisiones.

Encarecer las toallas femeninas no es un detalle técnico. Ojo. Es una decisión que tiene consecuencias muy concretas. UNICEF nos dice que en México, una de cada cinco niñas abandona la primaria o la secundaria por miedo a mancharse, por vergüenza o por no tener acceso suficiente a

LA SILLA

Manuel Baeza



quiero

2026, el “año bisagra”

Viene para Jalisco un “año bisagra”. Me refiero con ello a los doce meses que los políticos y funcionarios con aspiraciones dedicarán a armar sus candidaturas electorales para 2027.

Este “año bisagra” se caracterizará por el esfuerzo que harán los políticos y funcionarios para resaltar ante la opinión pública. Si son alcaldes o alcaldesas, intensificarán su trabajo “pie a tierra” para recorrer barrios y colonias con obras y promociones para reforzar su nombre, de cara a las boletas para la reelección, o para un cargo diferente si es que se encuentran en su segundo periodo al frente de un municipio.

Los que son secretarios estatales y quieren brincar a una presidencia municipal o diputación también de-

dicarán buena parte de su tiempo a dejarse ver, y a mostrar por todas las vías posibles los logros de su trabajo.

Otros son los legisladores locales y federales. Muchos querrán aparecer en las boletas del 2027, y para ello se mostrarán mucho más activos (e incluso agresivos políticamente) para que los electores (aunque hubieran llegado al cargo mediante una lista) los volteen a ver.

Sobra decir que, por ser año mundialista de futbol, habrá para los políticos muchas más oportunidades de dejarse ver, pues lo menos que harán será mostrarse en redes sociales con la playera del equipo mexicano festejando todos y cada uno de los goles de la selección (Dios me oiga). Ahora sí que, hasta quienes no saben de futbol, serán expertos.

Nada hay de sorpresa, pues. El 2026 será el año de las precampañas, y nadie nos libraremos de ellas.

Eso sí: Habrá que ir analizando el trabajo de cada uno de los políticos que no podrán decir que quieren ser candidatos, pero lo dejarán ver con sus acciones. Esperemos que el relumbrón y la fiesta futbolera no nos distraigan mucho de la realidad de los funcionarios, alcaldes y legisladores.

CORTE DE CAJA

Claudia Salas

**Pobres Reyes Magos**

Todavía no es 1 de enero y ya tenemos resaca. No de brindis, sino de precios. Se irá el confeti, se guardarán los deseos y llegará puntual la realidad: Todo más caro. Nos dirán, eso sí, que el salario mínimo está “más alto que nunca”. El detalle es que en la vida real ese aumento no alcanza ni para tapar el hoyo que deja la inflación. Pobres Reyes Magos.

Ellos, que cargan sacos llenos de ilusiones para niñas y niños, ahora también tendrán que cargar con la inflación, los aranceles y una economía que aprieta justo donde más duele. Comprar juguetes será, para muchas familias, un acto de equilibrio digno de circo. La industria ya lo avisó sin rodeos: Los juguetes pueden encarecerse hasta en un 35%, según el material, el origen y el humor del mercado. No es estrategia de venta ni exageración navideña: Es la suma de materias primas más caras, importaciones castigadas y decisiones que siempre terminan cobrándose en la caja.

toallas femeninas. No es exageración ni consigna. Esa cifra en algunas regiones sube hasta 43% y es una realidad documentada que las feministas llevamos décadas señalando.

Cuando el precio sube, la desigualdad se profundiza. Se falta a clases, el cuerpo se vuelve problema y la pobreza se vuelve costumbre.

Mientras en los discursos se habla de aranceles como si fueran simples porcentajes, en la vida real una familia decide entre comprar un paquete de toallas o completar la despensa. Y casi siempre gana la despensa. La canasta básica sigue su escalada sin remordimiento: Huevo, aceite, tortillas, frutas, verduras, carne. Todo cuesta más, y para muchas familias, el golpe se siente como un 30 o incluso 40% más en el super y el mercado, aunque compren lo mismo o menos.

Este escenario no es casual. Tiene nombre y decisiones detrás. Una de ellas es la subida de aranceles, vendida como defensa de la industria nacional, pero vivida como encarecimiento generalizado. Se castigan importaciones, se encarecen insumos y se deja a las empresas locales mirando cómo competir sin apoyos reales. De paso, se adopta con sorprendente entusiasmo una lógica ajena de castigar a socios asiáticos porque así lo dicta el humor político de Donald Trump, aunque el costo lo paguen los de siempre.

Mientras algunos debaten quiénes deberían ser los socios comerciales “ideales” para México, miles de familias solo ven el resultado final: Pagar más por lo mismo y no tener margen. No ven tratados, ni geopolítica, ni soberanía económica. Ven precios. Ven tickets. Ven cómo el dinero se esfuma antes de llegar a la quincena. El problema de fondo no es solo económico, es de prioridades.

Se habla de macroeconomía mientras la microeconomía del hogar se desmorona. Se discuten aranceles como si no tuvieran rostro, cuando en realidad tienen nombre, edad y colonia.

Tienen forma de juguete que no se compra, de niña que falta a la escuela, de madre que estira el gasto hasta donde ya no se puede.

El ilusionismo del Año Nuevo dura poco. Se acaba cuando la caja registradora marca un total más alto, cuando el cajero pregunta “¿algo más?”, y la respuesta es un tajante no. Cuando el carrito trae menos cosas que la visita pasada. Ahí se termina la narrativa triunfalista del “vamos bien” y empieza la vida real.

Pobres Reyes Magos. Este 6 de enero no competirán contra el Grinch, sino contra la inflación, los aranceles y una política económica que parece olvidar lo elemental: Gobernar también es cuidar el bolsillo, porque a muchas familias, simple y llanamente, ya no les alcanza.

Gobierno de México

Reconoce a Jalisco por su modelo nacional en políticas culturales

Durante su visita a la entidad, Marina Núñez Bespalova, Subsecretaria de Desarrollo Cultural del Gobierno de México, reconoció a Jalisco como referente cultural a nivel nacional gracias a su desarrollo sostenido en políticas culturales y artísticas. La funcionaria se reunió con Gerardo Ascencio Rubio, Secretario de Cultura de Jalisco, en una jornada de trabajo que buscó fortalecer la coordinación entre la Federación y el Estado en materia de cultura, educación artística y patrimonio, con énfasis en la economía creativa y el cuidado del patrimonio cultural inmaterial, línea prioritaria para la Federación.

"Trabajar con Jalisco ha sido un placer; sus políticas culturales consolidadas pueden servir como



modelo para otros estados, además de perfilarse como una cabeza de región clave para los circuitos culturales programados a nivel nacional", afirmó la Subsecretaria. Duran-

te su visita, se destacó que Jalisco fue designado como coordinador de la mesa nacional de educación artística, debido a los proyectos que ya implementa y que la Federación

busca replicar en otras entidades.

Núñez Bespalova y Ascencio Rubio recorrieron espacios culturales, entre ellos el Museo Regional de la Cerámica en Tlaquepaque, donde se avanzó en la planeación de proyectos para difundir el arte popular mexicano, especialmente el textil tradicional. Se revisaron distintos espacios con el objetivo de fortalecer la infraestructura cultural y garantizar la difusión de manifestaciones artísticas locales.

De cara al Mundial 2026, la Subsecretaría destacó que el evento será una oportunidad para proyectar la cultura mexicana, mediante la realización de un encuentro original y políticas federales que defiendan los derechos colectivos y promuevan la exposición de

artesanías, textiles y otras expresiones tradicionales en las sedes mundialistas. Además, se prevé que Jalisco participe con sus artistas en el Festival Internacional Cervantino 2026, en un esquema que permitirá a todos los estados acceder a espacios museísticos y teatrales de la Federación.

Las autoridades estatales destacaron que los acuerdos firmados entre la Federación y las entidades federativas contemplan la circulación de obra y la creación de circuitos artísticos y escénicos, que consolidan Jalisco como un referente nacional en educación artística, difusión cultural y desarrollo del sector creativo, perfilando a la entidad como un modelo para otras regiones del país.

Por libro de recetas

Profesor del CUAAD recibe dos premios en el Nacional de Diseño

El profesor José Antonio Luna Abundis, del Centro Universitario de Arte, Arquitectura y Diseño (CUAAD) de la Universidad de Guadalajara, obtuvo dos galardones en el Premio Nacional de Diseño 2025 por su libro Deliciosas Recetas de Branding para Marcas Irresistibles, coautoría con Rafael Rodrigo Córdoba Ortiz. Los reconocimientos corresponden a las categorías Publicaciones

Editoriales y Diseñador Emprendedor.

La premiación se realizó el pasado 12 de diciembre en el Museo Franz Mayer de la Ciudad de México y congregó a diseñadores de diversas disciplinas, desde diseño industrial y moda hasta interiorismo. Luna Abundis explicó que el Premio Nacional de Diseño es el máximo reconocimiento en su ámbito en México y busca resal-

tar el buen diseño nacional, mostrando cómo los procesos estratégicos y creativos contribuyen a la mejora de la calidad de vida y a la competitividad de empresas e instituciones.

Respecto al libro galardonado, el académico precisó que está dirigido a profesionales del branding, aunque también puede ser usado como herramienta educativa para estudiantes del área. "Yo tengo un proyecto que se llama Brandiosas, que es un medio de comunicación de branding, y Rodrigo Córdoba Ortiz tiene una agencia en Ciudad de México, entonces entre los dos nos unimos para hacer este proyecto, y en realidad es eso, un emprendimiento editorial", explicó. La obra ha sido presentada en eventos como la Feria Internacional del Libro de Guadalajara (FIL) y en la Universidad La Salle de la Ciudad de México.



Banda Sinfónica Estatal ECOS debutó con concierto navideño en Tala

Con un lleno total, la Banda Sinfónica Estatal ECOS (BASEE) ofreció su primer concierto navideño en la Parroquia de San Francisco de Asís, en el municipio de Tala. La agrupación reúne a 60 estudiantes destacados de distintos núcleos de aprendizaje musical, provenientes de 11 municipios de Jalisco, y forma parte del programa ECOS Música para la Paz, que busca fomentar la educación musical y el compromiso comunitario. Gerardo Ascencio Rubio, Secretario de Cultura, destacó los logros del programa en 2025 y señaló que "la mejor manera de despedir el año era con una nueva agrupación y un recital, en vísperas de las fiestas de temporada". Bajo la dirección

de Yalissa Cruz, BASEE interpretó temas como Campana sobre campana, Arre borreguito y A Cartoon Christmas, además de un popurrí navideño que emocionó a familias y público asistente.

El Coro ECOS, grupo invitado integrado por 96 niñas, niños y jóvenes, presentó piezas como Caminito de Belén, Vamos Pastores, Vamos, Noche de Paz y Christmas Lullaby, dirigido por Daniel Chávez Domínguez. El cierre del concierto reunió a BASEE y al Coro ECOS en el escenario con interpretaciones de Cántico de Noel y Festival First Nowell, lo que provocó una ovación de los asistentes, quienes además pudieron seguir el recital a través de pantallas instaladas fuera del templo.



OPINIÓN

AL BUEN ENTENDEDOR

Jonás



CORTE DE CAJA

Claudia Salas



Con-Ciencia

José Francisco Muñoz Valle



CONTACTO VENTAS:

33 14 17 89 78

adrianaromogarcia@gmail.com

**Bienvenida la
Línea 4**



Pruébala gratis

Del 15 al 31 de diciembre



GOBIERNO
AL ESTILO
Jalisco